

# Monográfico I: Movimientos tecnopológicos y redes sociales

Del 25 al 27 de octubre se celebró en la Universidad de Sevilla el II Congreso Internacional sobre Movimientos Sociales y TIC, “MOVE.NET”. Con esta reunión científica se consolidaba una iniciativa conjunta de la Universidad de Sevilla y su grupo Compolíticas y la Universidad Pablo de Olavide a través del Laboratorio de Ideas y Prácticas Políticas (LIPPO) a la que se han ido sumando colectivos como CLACSO o Espacio Tramallol, entre otros. El éxito de la primera edición en la Universidad Pablo de Olavide ha ayudado a generar una mayor cooperación entre ambas universidades que se ha visto plasmada en publicaciones como el libro *Desmontando el mito de Internet* (Icaria, Barcelona, 2016). Este monográfico coordinado por los profesores Fernando Martínez Cabezudo, José Candón Mena y yo mismo es tan solo el último ejemplo.

La mayoría de los trabajos que el lector encontrará en este monográfico fueron presentados en MOVE.NET. Todos los artículos tuvieron además que someterse, posteriormente, a las normas de evaluación por pares que establece la Revista Internacional de Pensamiento Político. En consecuencia, en este monográfico no solo contamos con textos que reflejan una orientación crítica y vinculada en gran medida a la praxis, sino además de un elevado rigor académico. Es este elemento, precisamente, uno de los objetivos que los impulsores de esta iniciativa nos propusimos cuando tomamos la decisión de establecer esta cooperación.

No creo que digamos nada original si afirmamos que Internet es un reflejo de la sociedad y la propia sociedad de la Red. Los procesos y tendencias que se dan nos dan motivos tanto para la esperanza como para la preocupación. La concentración continua de la propiedad de las grandes empresas de Internet, junto con las legislaciones lesivas a la neutralidad o -mejor dicho- imparcialidad de la Red, no parecen darnos demasiadas razones para el optimismo. Sin embargo, al leer estos textos podemos comprender también que las tendencias emancipadoras tienen su lugar y que éste se afirma con fuerza, a pesar de que el capitalismo ha decidido utilizar Internet como el vehículo más perfeccionado para extraer plusvalía, lo que el Prof. Martínez Cabezudo y yo hemos denominado *net surplus* o plusvalía en red. De hecho, la reciente sentencia sobre Uber del Tribunal de Justicia de la UE nos muestra, por un lado, la actitud predatoria de empresas que bajo un disfraz de intermediación pretenden depauperizar sectores y trabajadores con el fin de extraer más recursos y, por otro, el éxito de ciertas resistencias que en el plano jurídico ofrecen algunos resultados. En todo caso, hoy en día reivindicar los valores de nuestra tradición filosófica, que Negri resumió bien en su idea de la línea maldita de la filosofía política –Maquiavelo, Spinoza y Marx–, es tan necesario como siempre en un mundo dominado por el capitalismo.

Este monográfico nos ofrece una oportunidad para concretar intelectualmente una serie de vías que nos ayuden a re-

flexionar y perfeccionar sobre las posibilidades de la Red. Y, por supuesto, para transformar la realidad en beneficio de la justicia social y los Derechos Humanos.

El hilo umbilical de los trabajos del monográfico es la realidad de los llamados “movimientos sociales tecnopolíticos” y su relación con la Red. En él el lector puede encontrar trabajos sobre la definición, problemática y alcance de estos

movimientos (Peña) y la comparación entre los que han alcanzado una mayor eficacia mediática: 15M, YOSOY132, Movimiento estudiantil chileno (García Sánchez; Lugo). A ello se añade el estudio de cuestiones más concretas, como la guerra psicológica y las cibernaciones (Romano) y la herencia digital y sus problemas derivados de la práctica social (Rodríguez Prieto y Martínez Cabezado)

**Rafael Rodríguez Prieto**